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الله حفظة العزيـز علي ... والدي الول الفضل صاحب إلى 

ًا لي  كانفت من إلى  فيمها، وما الدنفيما إلى  عٍٍٍ إل خيمر ولولديي عوانف
ٍ
 را

ويـرعاهدا الله يـحفظها الحبيمبة أمي  إلى 

ًا بحبهم قلبي  يـنبض من إلى   , فيمصل ... النقيمب أشقائي  ديوم

فاروق

العزاء وأبنائي  شقيمقاتي  إلى 

ًل هدم من إلى   المنقدم/ للمنروءة... الواالد وأصحاب للوافاء أهد

 وأبنائهمنا أبوااصبع عسكر المنهندس/قايـد والواالد عسكر حسن

 عبدالوااحد الفاضل/ حمنيمد الستاذ التجديـد... إلى  روح إلى 

أبوااصبع

أبوااصبع وازع / محمند الدكتوار الرحمنة... إلى  ملك  إلى 

ًا علمنني  من كل إلى   الطريـق لي  يـنيمر حرف

طوايـل.... ديرب رفقاء أحسبهم أخواه إلى 

حدودي... بل معطاء كل إلى 

المنتوااضع جهدي ثمنرة أهددي

                          

                                                     

   الباحث

  والعرفان     الشكر
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بعد ومن قبل من لله الشكر

 جامعة – الزراعيمة الدراسات كليمة إلى  والتقديـر بالشكر أتقدم

 ديراستي  اثناء لي  قدمواه لمنا وتكنوالواجيما للعلوام السواديان

الرسالة. هدذة إعدادي وخلل الجامعيمة

 الجليمل/ عبد الستاذ إلى  والتقديـر الشكر بواافر أتقدم ثم

 هدذه على  الشراف بقبوال لتفضله  الشيمخ حسن المنحمنوادي

 الطريـق لي  ومهد ويـسر وعلمنه بجهده، أحاطني  والذي الرسالة،

الجامعيمة. مراحلي  في  عوانفا لي  كان كمنا الرسالة هدذه لخراج

  –الزراعيمة الدراسات بكليمة أساتذتي  إلى  الشكر كل والشكر

ًا والتكنوالواجيما للعلوام السواديان جامعة  معانفي  بكل وأخص جمنيمع

 الريـفيمة والتنمنيمة الزراعي  الرشادي قسم رئاسة والتقديـر الشكر

 جهد من قدمواه لمنا به يـعمنل من وجمنيمع التدريـس هديمئة وأعضاء

 الرسالة هدذه إعدادي مراحل طواال معاملة وحسن وتواجيمه ونفصح

الجامعيمة. والمنراحل

 بن فاروق وشقيمقي  لخي  والتقديـر الشكر بعظيمم أتقدم كمنا

 يـد تقديـم خلل من فاعل أسهام أسهم الذي أبوااصبع مقبل فهد

البحث. هدذا إعدادي وخلل ديراستي  أثناء لي  العوان

                                    

الباحث                                                                          
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المنحتوايـات
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 مكافحة في  المنستخدمة المنبيمدات بدائل1

المنتكاملة المنكافحة برامج في  الفات
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الستخدام    2 محدد الفات 173مبيد
المخزن      3 أو المعرض في الموجودة لمبيدات ا 175سجل
التسمم 4 175مضادات
وصفاتها    5 لتجارية وا العلمية لمبيدات ا  أسماء

البحث       منطقة في استخدامها يتم لتي ا لعامة ا
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قبل     20 لمبيدات ا استخدام على المزارعين  تدريب

الرش
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 البيئة مكونات على المبيدات أحدثاتها التي السالبة الثاار البحث تناول   

 إبراز اليمن – يريم بمنطقة خاص، بشكل الزراعية البيئة وعلى عام بشكل

 على سالبة آثاار من المبيدات استخدام سوء عن الناجمة المشاكل

 المتعلقة الثاار من وغيرها الزراعية، ومحاصيلهم وحيواناتهم المزارعين

للبيئة. المختلفة بالمكونات

 آمن واستخدام ترشيد بغرض معينة طرق إيجاد إلى الدراسة تهدف   

 الفعالة البدائل إيجاد خلل من المشاكل تلك لتلفي وذلك للمبيدات وصحيح

 التي والنجاحات الفعالية عن أمثلة وكذا المبيدات محل إحللها يمكن التي

 باعتباره الرشادي الدور إبراز وكذلك البلدان، بعض في البدائل تلك حققتها

 ووسائل طرق، من يمتلكه لما المشاكل، تلك لمعالجة الساسي الدور

 الحاجة مع يتوافق بما المبيدات واستخدام ترشيد مجال في مختصة وبرامج

المبيدات. تسببها قد مشاكل أو آثاار حدوث دون

 ابتداء المبيدات مع التعامل عند المتبعة الرشادات كذلك الدراسة تناولت   

ًا المبيدات ومراقبة بتسجيل المتعلقة بالرشادات  الخاصة بالرشادات مرور

 التعرض حوادث الدراسة تناولت المبيدات. كما وبقايا نفايات من بالتخلص

 من بها اللمام يجب التي الولية والسعافات تحاشيها، وطرق للمبيدات،

بالمبيدات. المعنيين قبل

 قبل من معها التعامل وكيفية اليمن في المبيدات إلى الشارة تمت كما

المبيدات.  تداول ومعوقات وأسباب مستخدميها

 أهميممة مممن تمثله لما إب، محافظة –  يريم منطقة في الدراسة حصر تم   

 للمبيممدات. المسممتهلكة المنمماطق أكثر من باعتبارها لليمن وجغرافية زراعية

الدراسة. إثاناء الباحث واجهت التي الصعوبات إلى الشارة تمت كما

 (اسممتبيان الستبيان شملت الولية البينات لجمع طرق عدة استخدام تم   

 استبيان الزراعي، الرشاد بجهاز بالعاملين خاص استبيان بالمزارعين، خاص

 المعلوممات حممع تمم كمما المقمابلت، الملحظمة، المبيمدات)، ببمائعي خاص

 المناسبة, الخرى والمصادر الصحف السابقة، البحوث المراجع، من الثانوية

 علممى للحصممول وتحليلهمما ومناقشممتها الحصممائية الجممداول اسممتخدام تممم كما

اليمن. – يريم بمنطقة بالستبانة الخاصة النتائج
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 الحالممة) والمسممح (دراسممة – التحليلممي الوصممفي المنهممج البمماحث اسممتخدم

البحث. بموضوع المتعلقة والمعلومات البيانات، جمع في الجتماعي

 العينممة  مممزارع،100الولى (العينة البحث، مجتمع لتمثل عينات ثالث اخذ تم

الصدفية.   مبيدات) بطريقة  تاجر-بائع50 الثالثة العينة  تاجر،50 الثانية

أهمها:- عدة نتائج إلى الدراسة وتوصلت

 وهممي  سممنة50  إلممى20 بيممن أعمارهم المزارعين من ٪92 نسبة أن-1

جيدة.  الفكار وتقبل الوعي درجة فية وتكون والفتوة القوة سن

الرشادي. العمل يسهل مما متعلمين المزارعين من ٪84 نسبة أن-2

 (بممائعي التجممار مممن ٪92 ونسممبة المزارعيممن مممن ٪94 نسممبة أن-3

 ممع التعاممل أثانماء الواقيمة والقنعة الملبس يستخدمون المبيدات) ل

المبيدات.

 ممن الرشمادية البراممج من يستفيدون المزارعين من ٪42 نسبة ان-4

الراديو.

 بتعليمم يحظمون الزراعمي الرشمماد جهاز في العاملين من ٪32 نسبة-5

جامعي. وفوق جامعي

 تسممتخدم لزالممت  ودايمثممويتDDT مثممل المحظممورة المبيممدات ان-6

       اليمن.  في وبكثرة

اهمها:- عدة لتوصيات الدراسة توصلت كما 

 الرسمممي والتممدريب التأهيممل، أعممادة خلل من الرشادي الدور تفعيل-1

الزراعيين.  والفنيين للمرشدين،

 المبيممدات وتممداول اسممتيراد، علممى والرقممابي الشممرافي الممدور تفعيل-2

المحظورة. المبيدات وايقاف

 البديلممة الطممرق واستخدام الضرورة عند إل المبيدات استخدام تجنب-3

 مممع التعامممل عنممد المنممة والوسممائل والرشممادات التعليمممات واتبمماع

المبيدات.

 المناهمج فمي المبيمدات ممع بالتعاممل الخاصة الرشادات بعض أدخال-4

الساس. لمراحل التعليمية
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Abstract

   The research addressed the negative effects of pesticides on the 

environment in general, and the agricultural environment in particular. 

The study was carried in the area of Abb Yarim in Yemen Republic to 

highlight the problems caused by the misuse of pesticides.

   The study aimed to find out ways and means that may lead to proper 

and safe use of pesticides, to more effective alternatives that may replace 

pesticides. The study reviewed some successful experiences of other 

countries in the use of effective alternative. The study also dealt with the 

pesticides role of agricultural. Extension in the safe use of pesticides. 

   The researcher tried to establish guidelines for wise and rational dealing 

with pesticides, starting with registration and control of pesticides and 

careful reading of instructions and labels on containers and safe disposal 

of empty containers and pesticides residues                                            .

   The researcher also dealt with some examples of pesticides hazards and 

safety measures to be taken to avoid their negative effects                       .

The researcher has been carried in Yarim in Abb province of Yemen, 

because the area has been an important agricultural. The province has 

been famous for extensive for of pesticides.                             . 

   The primary data for is research has been collected through 

questionnaires:- (one for farmers, and another for pesticides traders, and 

the last for agricultural extensionist personnel), in addition to observation, 

meetings, the secondary data were obtained fore previous researches 

reports, books was other relevant sources. The collected data has been 
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clarification and tabulated where it has been analyzed and discussed and 

using frequency tables and percentages.                 . 

  The study came out with a number of results some of which are 

mentioned below                                                                                 -:

1 -Ninety tow of farmers were in the age bracket of 20 – 50 years of age. 

2-Eighty four  farmers were literate and educated.                       . 

3-Ninety four of farmers and 92% of pesticide traders do not use 

preventive uniforms and safe clothes and equipment when dealing with 

pesticides  .                                                                                          .

4 -Forty tow of farmers make benefit of agric. Extension programs. 

5- Thirty tow  of extension personnel have university and post university 

education                                                                                                 .

6 -Yemen farmers still use some of the prohibited pesticides like DDT 

and Dimetheate                                                                                   .

  The study also provided some including below                                  -:

1 -Upgrade the role of agricultural. Extension through recruitment of 

competent extension personnel, and training of extensions and 

agricultural                                                                                           .

2 -Activate the role of supervision and control of pesticide importation 

and use, reunite                                                                                    .

3 -Encourage farmers to avoid the use of pesticides, except in cases of 

necessity, and to try effective alternative whenever possible, and to 

follow safe measures in case of use of pesticides                                   .

4 -Adding some useful instruction for safe use of pesticides to the 

educational curricula of the country at which level.                      . 
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